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― финансы ―

По ее словам, в 2023 году 
предприятия в большей 

степени привлекали займы на модер-
низационные планы, поддержание 
текущей мощности. С точки зрения 
условий кредитования, как и рань-
ше, большая часть заимствований 
— рублевые банковские кредиты со 
ставками по формуле «ключевая став-
ка ЦБ плюс маржа от 1,5–3%». Облига-
ционные займы не столь интересны, 
так как компании находятся в заклю-
чительной инвестиционной фазе 
(долговая нагрузка крайне низкая, и 
компании очень интересны ключе-
вым кредиторам и банкам, которые 
выходят с рыночными ставками и 
сроками финансирования), считает 
собеседница издания.

Именно на энергетический сек-
тор российской экономики было 
оказано основное беспрецедентное 
внешнее давление и ограничения, 
поскольку он занимает основную 
долю в экспортных доходах стра-

ны, напоминает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. «На 
этом фоне данный сектор экономи-
ки РФ назвать устойчивым сейчас 
нельзя. Тем более что на него про-
должают оказывать давление, уве-
личивая контроль за соблюдением 
потолка цен на российские углеводо-
роды третьими странами. Мировые 
цены на энергоресурсы тоже неста-
бильны из-за замедления глобаль-
ной экономики и снижения спроса 
на них, хотя организация ОПЕК+ и 
принимает все усилия для их стаби-
лизации»,— говорит аналитик.

Тем не менее господин Чернов 
считает, что для российских банков 
кредитование энергетического сек-
тора остается привлекательным, так 
как риски банкротств предприятий 
в нем все еще минимальны, а банки 
в настоящее время дополнительно 
ужесточают условия кредитования 
для заемщиков.

«Энергетический сектор — доста-
точно стабильная отрасль, поэтому 
подходы к кредитованию существен-

но не меняются. Требования Сбербан-
ка к заемщикам в целом стандартны: 
стабильное финансовое положение, 
приемлемый уровень долговой на-
грузки и опытный менеджмент»,— 
прокомментировали в пресс-службе 
Северо-Западного банка Сбербанка.

Чаще всего компании берут кре-
диты с широким перечнем целево-
го использования: финансирование 
инвестпрограмм и текущей дея-
тельности, а также рефинансирова-
ние кредитов. Кроме классического 
кредитования, «Сбер» также предла-
гает энергокомпаниям факторинг, 
лизинг, непокрытые аккредитивы. 
За 11 месяцев 2023 года банк про-
финансировал предприятия энер-
госектора СЗФО почти на 30 млрд 
рублей, тогда как за аналогичный 
период прошлого года объем креди-
тования составил 25,7 млрд, сооб-
щили в пресс-службе.

Умеренные перспективы
Банкам всегда было и остается ин-
тересно осуществлять финансиро-

вание компаний отрасли, так как 
ее повышенная стабильность дает 
возможность кредитным учрежде-
ниям осуществлять диверсифика-
цию рисков своих кредитных пор-
тфелей, считает эксперт группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Денис Красновский. «Отрасль энер-
гетической инфраструктуры явля-
ется одной из базовых отраслей 
экономики, которая, помимо про-
чего, имеет неоспоримую высокую 
социальную значимость. Такой 
статус определяет адекватную вы-
зовам отрасли финансовую устой-
чивость компаний сектора»,— под-
черкивает он.

К наиболее крупным генера-
торам электроэнергии в регионе 
господин Красновский относит 
ПАО «ТГК-1» и АО «Концерн „Рос- 
энергоатом“» в части Ленинград-
ской АЭС. К числу наиболее акту-
альных трендов, наблюдающихся 
в секторе производства электро- 
энергии, эксперт АКРА относит 
рост ранее отложенных инвести-

ций на поддержание и обновление 
основных производственных акти-
вов в пределах до 30% в сравнении 
с прошлым годом, а также возоб-
новление дивидендных выплат. 
Как следствие, указанные расходы 
могут привести к росту долговой 
нагрузки на 15–25%, считает он.

Параллельно с этим наблюдает-
ся рост расходов на обслуживание 
долга, особенно у компаний, в чьих 
долговых портфелях превалиру-
ет плавающая процентная ставка. 
Поддержу отрасли оказывает как 
рост цен на электроэнергию, так и 
рост электропотребления, которое 
по состоянию на текущий момент 
выше аналогичного периода прош-
лого года на 1,5%, добавляет госпо-
дин Красновский. Таким образом, 
в секторе электроэнергетики ожи-
дается умеренный рост долговой 
нагрузки, в том числе — по причи-
не инвестиционных планов.

«В целом перспективы роста 
рынка кредитования предприятий 
энергосектора Петербурга в буду-

щем году можно оценить как уме-
ренные. Определяющее влияние 
на его развитие будут оказывать 
динамика степени доступности 
облигационных займов и планы 
государства и крупных компаний 
относительно запуска и реализа-
ции инфраструктурных мегапроек-
тов»,— полагает господин Лашков.

Господин Чернов считает, что в 
2024 году предприятия будут на-
ращивать долги только в случае 
крайней необходимости, так как 
большую часть следующего года 
займы будут очень дорогими в об-
служивании на фоне высокой клю-
чевой ставки рефинансирования. 
Цели могут быть разными: попол-
нение оборотных средств, развитие 
и модернизация производства, рас-
ширение мощностей производства 
или банально — рефинансирова-
ние прежних долгов. Госпожа Ку-
лиева также не ждет значительного 
роста кредитования в регионе в сек-
торе электроэнергетики.

Виктория Алейникова

Дорогие займы

Под знаком энергообъединения

― экспертное мнение ―

— Подводя итоги года, расскажи-
те, какие основные задачи уда-
лось выполнить в 2023 году? 
— Все запланированные мероприя-
тия в регионах присутствия компа-
нии уже выполнены, по некоторым 
направлениям даже перевыполне-
ны. В завершающей стадии рабо-
ты на объекте ЕНЭС: изготовлены, 
доставлены в Санкт-Петербург и 
монтируются высоковольтные вы-
ключатели 110 кВ и 220 кВ. Это 
позволит повысить надежность 
энергоснабжения Выборгского, Ка- 
лининского и части Красногвар-
дейского районов Санкт-Петербур-
га, потребителей Всеволожского и 
Выборгского районов Ленобласти, 
работу энергетического полукольца 
Санкт-Петербурга в сечении 220 кВ. 
Завершается ряд проектов техноло-
гического присоединения жилых 
кварталов, построены новые линии 
электропередач и введены новые 
трансформаторные подстанции. 
Также выполняется решение совета 
директоров ОЭК о консолидации 
электросетевых активов. Приобре-
таются электрические сети, акции 
других сетевых компаний. Только 
в Екатеринбурге в этом году транс-
форматорная мощность увеличи-
лась почти на 200 МВт: компания 
приобрела подстанции и линии на-
пряжением 110 кВ и 10 кВ. 

Также в 2023 году мы провели 
большую работу по сокращению 
кредиторской задолженности, воз-
никшей из-за перекосов в тарифном 
регулировании в предыдущие годы. 
Аналогичная работа проведена с де-
биторской задолженностью. Мы ее 
успешно сократили, в том числе пу-
тем взыскания в судебном порядке.  
А это несколько миллиардов. 
— Кто из застройщиков обра-
щался к вам за технологическим 
присоединением? 
— Мы сотрудничаем практически 
со всеми крупными и средними за-
стройщиками. Среди них ЦДС, ЛСР, 
Setl, «Арсенал», «Мавис», КВС, «Рос-
стройинвест», ПРОК, «ФСК Лидер», 
Seven Suns, «Евроинвест», «Черника 
Север» и многие другие. В работе с 
застройщиками речь идет, как пра-
вило, о комплексном строитель-
стве. Так, например, подключили 
ЖК «ЦДС Северный», состоящий 
из 12 домов, детского сада и шко-
лы, ЖК «Новые горизонты» из пяти 
корпусов, подземного паркинга, 
детского сада и школы. Также под-
ключен ЖК «Энфилд», состоящий 
из 17 корпусов, четырех наземных 
паркингов, школы и двух детских 
садов, ЖК «Материк». Кроме того, 
мы обеспечиваем энергоснабже-
ние для завершения строительства 
проблемных объектов. Работаем с 
различными фондами поддержки 
участников долевого строительства. 

— Рост энергопотребления с на-
чала года составил 1,2%. Такие 
данные приводит правитель-
ство страны. Как охарактеризуе-
те тенденцию в регионах присут-
ствия компании? 
— В основном рост объема энерго-
потребления зависит не только от 
увеличения использования элек-
троэнергии потребителями и от 
присоединения новых объектов. 
Резкие колебания в основном за-
висят от времени года и погоды. 
В этом году на большой терри-
тории России несколько раньше 
установилась холодная погода, что 
и вызвало рост потребления элек-
троэнергии, зафиксированный 
Системным оператором ЕЭС. В ре-
гионах присутствия компании, а 
это не только Санкт-Петербург и 
Ленобласть, но еще шесть регио-
нов (Екатеринбург, Новосибирск, 
Ростов-на-Дону, Саратов, Волго-
град, Нижний Новгород), мы на-
блюдаем сбалансированный рост, 
как и в прошлые годы. Но есть и 
определенные новые тенденции 
развития рынка.

Так, большой пул заявок на новое 
технологическое присоединение 
в последнее время формируют за-
стройщики. Однако в конце прош-
лого года многие стали приоста-
навливать проекты и наблюдалась 
некоторая пауза. Сейчас ситуация в 
этой отрасли выравнивается за счет 

ротации компаний: кто-то сокраща-
ет объемы, кто-то наращивает. 

Среди трендов также некоторая 
активность среди промышленных 
предприятий. Мы видим увели-
чение объемов производства, что 
отражается на росте энергопо-
требления. Например, предприя- 
тия расширяют производственные 
мощности, поэтому нуждаются 
в новых площадках и, соответст-
венно, новых подключениях к 
энергоресурсам. Предприятия, на-
ходящиеся близко к зоне ведения 
СВО, переносят свои производства 
в регионы, в глубь страны. Однако 
нельзя сказать, что промышленный 
сектор дает взрывной рост объемов 
энергопотребления. Не стоит забы-
вать, что многие компании при- 
остановили свою деятельность вви-
ду санкционной политики. 
— Какие вызовы стояли перед 
компанией? 
— Очень много вопросов, связанных 
с неплатежами смежных компаний 
в рамках утвержденного тарифно-
го регулирования. Мы вынуждены 
были взыскать накопившуюся за-
долженность в судебном порядке, но 
сейчас наметилась положительная 
тенденция взаимодействия с наши-
ми партнерами. Важным является и 
то, что Минэнерго обратило на это 
внимание всех энергетических ком-
паний, ведь взаимные неплатежи 
приводят к невыполнению инвести-

ционных и ремонтных программ в 
установленные сроки. 

ОЭК первая из прочих компа-
ний — владельцев объектов ЕНЭС, 
кому согласовали инвестицион-
ную программу на 2023 год. Ра-
нее подобное могла делать только 
Федеральная сетевая компания. 
Это стало возможным благодаря 
изменениям в законодательстве, 
однако мы еще далеки от возмож-
ности полной замены устаревшего 
оборудования в короткие сроки. По 
правилам тарифного регулирова-
ния источником финансирования 
замены оборудования в рамках 
инвестиционных ремонтных про-
грамм является амортизация, то 
есть компания накапливает амор-
тизационные отчисления от суще-
ствующего оборудования. Но если 
у компании оборудование имеет 
солидный возраст, то его бухгалтер-
ская стоимость близится к нулю, 
соответственно, амортизация тоже 
стремится к нулю. Таким образом, 
заложить средства на его замену не 
представляется возможным. А если 
у нас новое оборудование и есть 
средства от амортизации, то нет 
необходимости его ремонтировать. 
Получается такой законодательный 
перекос, с которым сталкиваются 
все сетевые компании. С этим еще 
предстоит работать. 
— В ноябре состоялось совеща-
ние в Минэнерго, посвященное 
ускорению процесса консолида-
ции территориальных сетевых 
организаций (ТСО). Какие види-
те проблемы, «узкие места»?
— Суть инициативы в том, чтобы со-
кратить число ТСО. По плану Мин- 
энерго предполагалось из 1680 ТСО, 
действовавших на территории стра-
ны на начало 2022 года, оставить 
900 к 1 января 2024 года. Каждая 
ТСО должна иметь минимум 50 км 
сетей и сетевое оборудование мощ-
ностью 30 МВА. К 2025 году, когда 
вступят в силу все требования к 
ТСО (наличие 300 км и 150 МВА), а 
также будет издан закон о системо- 
образующих территориальных се-
тевых организациях, количество 
ТСО в стране сократится до 300. 

Вопрос в том, захотят ли круп-
ные игроки брать на баланс сети, 
требующие больших затрат на об-
служивание и развитие? Например, 
бесхозные, поселковые сети или 
сети, обеспечивающие энергоснаб-
жением садоводческие товарище- 
ства. Для понимания: в садоводче-

ских товариществах задействовано 
60 млн человек, а электросетевое 
хозяйство по километражу сопо-
ставимо с имеющимися объемами 
у «Россетей»: более 1,1 млн км, по 
данным Союза садоводов России. 
Правда, объем передачи электро- 
энергии маленький, около 2%, по- 
этому вопрос экономики выходит 
на первый план.
— Как этот процесс происходит 
в ОЭК?
— Более 21 года назад наша орга-
низация как раз и создавалась для 
решения этой задачи: объединять 
сети, оставшиеся ненужными круп-
ным игрокам. Этим мы и занимаем-
ся до сих пор. 
— Какой стратегии развития 
компания будет придерживаться 
на следующий год? 
— Наш девиз — «Энергию людям». 
Стратегия простая: продолжать 
работу с потребителями и успеш-
но справляться с поставленными 
задачами. На следующий год у нас 
очень амбициозный план развития: 
увеличить географию присутствия 
компании в регионах. Сейчас уже 
готовятся соглашения о консолида-
ции с крупными игроками электро-
сетевого рынка, которые мы будем 
успешно реализовывать. Объедине-
ние с сильными игроками позволит 
нам увеличить объемы электросе-
тевого хозяйства, создать новые 
источники питания и, конечно, зна-
чительно увеличить возможности 
компании. 

Также большой блок задач на-
мечен в сфере цифровизации. Пла-
нируется продолжить внедрение 
автоматизированных систем управ-
ления энергоснабжения, увеличить 
количество интеллектуальных при-
боров учета, внедрить технологию 
цифрового двойника в электриче-
ской сети, что позволит увеличить 
надежность, качество и доступность 
энергоснабжения. Для увеличения 
скорости и качества обслуживания 
сетей идет тестирование и внедре-
ние технологии «Цифровой элек-
тромонтер». 

ОЭК создавалась для того, чтобы 
не только поддерживать энерго-
снабжение, но и улучшать качест-
во, обновлять подстанции, линии 
электропередач. В своем названии 
Объединенная энергетическая ком-
пания несет основную задачу орга-
низации: объединять, улучшать и 
давать энергию. Этой стратегии мы 
и будем придерживаться.

О текущих вызовах, 
стоящих перед 
электросетевым 
комплексом, правилах 
консолидации  
и стратегических 
планах компании 
рассказал в интервью 
корреспонденту 
«Ъ-СПб»  
Алле Михеенко 
президент 
АО «Объединенная 
энергетическая 
компания» 
Владислав 
Антуфьев.
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